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 Официально 
 О ПРИСУЖДЕНИИ ПРЕМИЙ ПРЕЗИДЕНТА РЕСПУБЛИКИ САХА (ЯКУТИЯ) 

В ОБЛАСТИ СОХРАНЕНИЯ, ИЗУЧЕНИЯ И РАЗВИТИЯ РОДНЫХ ЯЗЫКОВ  
Якутия. В соответствии с Указом Президента Республики Саха (Якутия) от 12 

февраля 2013 г. № 1870 «О совершенствовании языковой политики в Республике Саха 
(Якутия)»:  

1. Присудить премии Президента Республики Саха (Якутия) в области сохранения, 
изучения и развития родных языков имени Семена Андреевича Новгородова за многолетнюю 
плодотворную деятельность по пропаганде родного языка:  

Зайцевой Екатерине Сергеевне, главному специалисту-куратору Министерства 
профессионального образования, подготовки и расстановки кадров Республики Саха (Якутия), 
Санкт-Петербург; Петровой Тамаре Ивановне, члену Правления общественной организации 
Республики Саха (Якутия) «Ийэ тыл», г. Якутск.  

2. Присудить премии Президента Республики Саха (Якутия) в области сохранения, 
изучения и развития родных языков имени Кирилла и Мефодия за вклад в развитие славянской 
письменности и культуры, духовности и нравственности, единения многонационального 
народа Якутии:  

Иеромонаху Никандру (Горбатюку Николаю Сергеевичу), секретарю Якутского 
епархиального управления, г. Якутск; Соколову Анатолию Дмитриевичу, члену общественной 
организации Республики Саха (Якутия) «Потомки государевых ямщиков», г. Якутск.  

3. Присудить премию Президента Республики Саха (Якутия) в области сохранения, 
изучения и развития родных языков имени профессора Николая Георгиевича Самсонова за 
вклад в изучение и развитие русского языка Ивановой Нине Иннокентьевне, старшему 
научному сотруднику сектора грамматики и диалектологии Института гуманитарных 
исследований и проблем малочисленных народов Севера СО РАН, доценту кафедры общего 
языкознания и риторики филологического факультета ФГАОУ ВПО «Северо-Восточный 
федеральный университет имени М. К. Аммосова», г. Якутск.  

4. Присудить премию Президента Республики Саха (Якутия) в области сохранения, 
изучения и развития родных языков имени Николая Ивановича Спиридонова – Тэки Одулока 
за вклад в сохранение и развитие юкагирского языка и духовной культуры коренных 
малочисленных народов Севера Деминой Любовь Николаевне, учителю национальной 
культуры Угольнинской средней общеобразовательной школы, Верхнеколымский улус 
(район).  

5. Присудить премию Президента Республики Саха (Якутия) в области сохранения, 
изучения и развития родных языков имени Василия Дмитриевича Лебедева за вклад в 
сохранение и развитие эвенского языка и духовной культуры коренных малочисленных 
народов Севера Кривошапкиной Екатерине Афанасьевне, старшему преподавателю кафедры 
северной филологии ФГАОУ ВПО «Северо-Восточный федеральный университет имени М. К. 
Аммосова», г. Якутск.  

6. Присудить премию Президента Республики Саха (Якутия) в области сохранения, 
изучения и развития родных языков имени Глафиры Макарьевны Василевич за вклад в 
сохранение и развитие эвенкийского языка и духовной культуры коренных малочисленных 
народов Севера Исакову Валентину Гаврильевичу, артисту Театра Олонхо, члену Ассоциации 
эвенков Республики Саха (Якутия), г. Якутск.  

7. Опубликовать настоящее распоряжение в официальных средствах массовой 
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информации Республики Саха (Якутия).  
7 февраля 2014 года, № 103-РП. 
Президент Республики Саха (Якутия) Е. Борисов. 
 

 ТРИ ПРОЕКТА ПО РАЗВИТИЮ СЕЛ ЧУРАПЧИНСКОГО УЛУСА 
ПРЕДСТАВИЛИ ПРЕЗИДЕНТУ ЯКУТИИ 

Якутия. Вдохновившись призывами президента республики Егора Борисова о 
необходимости проявления инициативы, главы трех наслегов Чурапчинского улуса 
представили ему проекты по социально-экономическому развитию своих населенных 
пунктов. Презентация состоялась во время субботней встречи главы Якутии с 
населением села Мугудай в рамках рабочей поездки президента в Чурапчинский улус. 

Проекты всех трех наслегов (Болугурского, Телейского и Мугудайского) уже были 
защищены и сейчас находятся в процессе реализации. Непосредственное участие в этом, кроме 
руководства улуса, принимает Министерство сельского хозяйства и продовольственной 
политики Якутии. 

Первым выступил глава Болугурского наслега Илья Николаев. Он представил проект 
создания молодежной фермы на базе строящегося животноводческого комплекса на участке 
Кыстык-Кугда. По словам главы, молодежная ферма позволит создать льготные условия для 
работников комплекса при строительстве благоустроенного жилья и технически 
перевооружить местный сельскохозяйственный производственный кооператив. Основной же 
плюс - современная ферма привлечет молодых специалистов, ведь планируется организовать 
20 рабочих мест и построить благоустроенные дома для десяти семей. 

"Большое внимание будет уделяться кормовой базе: на кормовые цели будем 
заготавливать до 1165 тонн зеленой массы и силоса, 350 тонн зернофуража, 4173 тонны сена. 
Для этого планируется приобрести семь единиц прицепной техники и трактор МТЗ. 
Дополнительно требуется приобрести спецтехнику на сумму 12 млн рублей за счет лизинговых 
инструментов, при этом кооперативу требуется поддержка от республики в виде компенсации 
части затрат", - отметил глава. Кроме того, при строительстве комплекса и в проекте 
задействованы средства из федеральных программ. 

По планам болугурцев, за период с 2014 по 2018 год поголовье скота должно увеличиться 
на 225 голов. За пять лет планируется повысить удой от одной коровы до трех с половиной 
тысяч литров за год. Сдача молока составит 650 тонн, в планах - продажа молодняка другим 
селам. 

Глава Телейского наслега Николай Аммосов представил проект по строительству 
кооперативных ферм. По его словам, необходимость в этом проекте у сельчан возникла в связи 
с уменьшением поголовья скота. 

"Население решило, что на территории близлежащего алааса площадью 22 га будет создан 
кооператив из шести малых хозяйств. На четырех из них уже есть хозяева, а на оставшиеся 
объявлен конкурс", - объяснил докладчик. По проекту на одной ферме будет содержаться 25 
коров, а в общем по комплексу - 150 дойных коров. При дальнейшем развитии проекта 
сельчане планируют инициировать строительство 8-квартирного жилого дома для 
приезжающих молодых специалистов. 

Глава подчеркнул, что основная выгода от компактного размещения хозяйств - общая 
инфраструктура. Но уже возникла проблема с нехваткой средств для подведения к комплексу 
электросетей: для кабелей протяженностью 730 метров нужно 1 млн 800 тысяч рублей, о чем и 
попросил глава села. 
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Жители Мугудайского наслега планируют создать аграрный кластер «Чаран». По задумке 
авторов в его состав должны войти четыре животноводческих комплекса на 25 голов, два 
животноводческихкомплекса на 50 голов, 24 жилых дома и новая школа на 120 учащихся. 

Кластер, судя по макетам, будет иметь современный вид и хорошую асфальтированную 
дорогу. 

Общая стоимость строительства кластера - 283 млн рублей. На строительство школы 40% 
выделяют федеральные программы, а остальное финансируется Якутией.  30% стоимости 
возведения жилых домов будет покрыто федеральными средствами, 40% - республиканскими, 
а оставшиеся 30% - участники проекта. По планам кластер сможет предоставить работу 24 
специалистам сельского хозяйства. 

"Все три представленных проекта отвечают современным требованиям и соответствуют 
федеральным, республиканским и местным программам", - отметил министр сельского 
хозяйства и продовольственной политики Иван Слепцов, которого президент попросил 
прокомментировать представленные проекты. По его словам, проект болугурцев будет 
завершен летом текущего года, в Телейском наслеге уже построено 15 домов по федеральным 
целевым программам и тоже активно ведется работа по претворению проекта в жизнь. 
Мугудайский проект несколько более масштабный, его реализация рассчитана на два года, он 
будет завершен в следующем году. 

"Эти проекты реальные, по ним ведется активная работа, и скоро они будут реализованы: 
есть финансирование, и есть желающие участвовать в проектах, а это ведь это главное", - 
подчеркнул министр сельского хозяйства республики. Айал Яковлев, ЯСИА. 

 
 ЕГОР БОРИСОВ ОБЪЯСНИЛ ЖИТЕЛЯМ СЕЛА МУГУДАЙ, ПОЧЕМУ У НИХ 

ПОКА НЕ БУДЕТ ЦЕНТРАЛИЗОВАННОГО ОТОПЛЕНИЯ 
Якутия. "Постарайтесь понять, мы сейчас ведем очень большую работу по 

обновлению котельных во всех районах республики. Выделяем для этого миллиардные 
деньги, и существенная часть из них направляется в северные улусы, где очень много 
устаревших отопительных систем в населенных пунктах. Вот почему здесь на данный 
момент не предусмотрено подключение большого количества жителей к котельной", - 
сказал Егор Борисов во время встречи с населением Мугудайского наслега.  

Этими словами президент ответил на вопрос депутата наслежного собрания о том, почему 
население не может быть подключено к новой котельной возле больницы и когда отопление 
появится во всех домах наслега. 
     "В рамках инвестпрограммы государственное унитарное предприятие "Жилищно-
коммунальное хозяйство" построило здесь квартальную котельную. Надо учитывать, что она 
пока не нагружена в полную силу, всего на 50%, и может обеспечить теплом еще ряд домов. У 
больницы же построена "объектовая" котельная, контейнерного типа, и она маломощная. Мы 
будем подключать население к квартальной котельной, которая внизу, потому как мощности 
позволяют", - объяснил жителям министр жилищно-коммунального хозяйства и энергетики 
республики Алексей Колодезников, прибывший в Мугудайский наслег вместе с президентом.  
     Также, по словам министра, ведомству и руководству села будет необходимо определиться - 
подключить к работающей котельной проектируемый кластерный микрорайон или же частный 
сектор. Что касается вопроса с новой котельной, обеспечивающей теплом всех, то в 
Инвестпрограмме таких планов нет до 2017 года.  
     "В нашей работе мы следуем поставленным программам, чего бы они ни касались. Вам, 
жителям Мугудайского наслега, нужно подождать до 2017 года", - заключил в конце президент 
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республики. Айал Яковлев, ЯСИА. 
 

 О МОСТАХ И ОБ ОТОПЛЕНИИ: ЕГОР БОРИСОВ ВСТРЕТИЛСЯ  
С ЖИТЕЛЯМИ СЫЛАНСКОГО НАСЛЕГА  

Якутия. Глава Якутии в субботу посетил Чурапчинский улус, где побывал в родной 
школе и пообщался с населением. Во время встречи с населением Сыланского наслега, 
президенту были заданы вопросы, связанные с транспортной обстановкой в республике. 
Самый интересный из них был связан со строительством моста через Лену.  

«Нам, как представителям одного из зареченских улусов, очень интересно, как там обстоят 
дела со строительством моста через Лену?» - спросили президента. 

«По поводу моста были разногласия — проектировался совмещенный мост, а теперь 
решено сделать его автомобильным. Считаю, что, кроме всего прочего, это поддержит местных 
автоперевозчиков. Всего же на мост выделено 78 млрд рублей, из них 57 млрд — федеральные 
деньги, остальное предоставляет бизнес», - ответил Егор Борисов. Однако, продолжил 
президент, конкурс по строительству застопорился. 

«Для проведения конкурсов сейчас наступили тяжелые времена. Проигравшие участники 
сразу подают жалобу в суд, после чего конкурс останавливается. Но как только этот вопрос 
будет решен, начнется строительство. Оно будет масштабное и основательное, по 
предварительным оценкам, будет длиться 4-5 лет», - объяснил глава республики. 

Что касается мостов и дорог внутри Чурапчинского улуса, а об этом спросил президента 
уже другой житель Сылана, то Егор Борисов призвал население потерпеть и отнестись с 
пониманием к руководству Якутии. «Раньше вообще не было денег на дороги, а сейчас 
республика усиленно работает в этом направлении. Вам нужно немного потерпеть — рано или 
поздно хорошие дороги сделаем и здесь», - заверил он жителей. 

Второе направление касалось централизованного отопления — в селе его нет. Министр 
жилищно-коммунального хозяйства республики Алексей Колодезников объяснил, что будет 
построен тепловой пункт возле школы, где мощность котельной предусмотрена для 
дальнейшего подсоединения частного сектора в радиусе километра. Кроме того, отдельная 
котельная планируется и для больницы. «Думаю, в будущем проблем с отоплением у вас не 
должно возникнуть», - отметил президент. Он так же поручил министру ЖКХ ознакомиться с 
ситуацией в селе Улахан-Кюель, который находится в 15 километрах к северу от Сылана — 
там также отсутствует централизованное отопление. 

Кроме этого, были заданы вопросы по субсидированию коневодства, правилам сдачи 
якутского языка в рамках ЕГЭ и социальным субсидиям. Президент ответил на все вопросы 
подробно, с объяснениями. В конце встречи он призвал сельчан быть дружными и 
сплоченными, так как залог успешности села и республики кроется в этом. Айал Яковлев, 
ЯСИА. 

 
 В ЯКУТИИ ОДОБРИЛИ ОПТИМИЗАЦИЮ ГОСПРОГРАММ 

Якутия. На заседании правительства республики принято постановление, в котором 
отражены ключевые задачи на текущий год. Как отметила министр экономики Ольга 
Федорова, исходя из ситуации в мировой и российской экономике год для Якутии будет 
сложным. 

«Необходимо сказать, что по итогам прошлого года мы оцениваем ситуацию как 
стабильную. У нас фиксируется улучшение социальных показателей. В принципе, мы не 
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допустили особого спада. При этом есть ряд проблем, над которыми необходимо работать», - 
подчеркнула министр. 

В связи с этим правительство республики в этом году ставит перед собой амбициозные 
задачи в улучшении социальных и экономических условий. 

По словам Ольги Федоровой, большая работа предстоит с крупными предприятиями и 
госкомпаниями и компаниями с долей государственной собственности. Взаимодействие будет 
направлено на повышение их эффективности, конкурентоспособности и прибыльности. 

Не менее важным кабмин видит в повышении эффективности бюджетных расходов в 
госпрограммах и инвестировании. «Мы считаем, что есть необходимость дальнейшей 
оптимизации государственных программ. Их сокращение означает укрупнение самого объекта 
управления. Это правильно и важно. Повторюсь, есть опыт других регионов, в которых 
количество программ не больше 20-25. Вот это, наверное, правильное число. У нас их 33», - 
уточнила министр. 

Вместе с тем продолжится реализация социально направленных стратегических указов 
президента РФ и персональных поручений президента РС(Я). Кроме того, стоят задачи в 
проведении Года Арктики, Года культуры, осуществления пятилетнего плана по развитию 
села. 

Отметим, в Инвестиционной программе республики на этот год предусмотрено порядка 9 
млрд рублей. При ее реализации основные усилия будут направлены на строительство 
социальных объектов и жилья. Аркадий Васильев, ЯСИА. 

 
 ПРАВИТЕЛЬСТВО ЯКУТИИ ПОДВЕЛО ИТОГИ РАЗВИТИЯ РЕСПУБЛИКИ 

ЗА 2013 ГОД И СФОРМУЛИРОВАЛО ЗАДАЧИ НА 2014 ГОД  
Якутия. На первом в этом году заседании правительства Якутии рассмотрены итоги 

развития республики за 2013 год и определены задачи развития на ближайший год. 
По оценке министерства  экономики в целом задачи  в 2013 году выполнены. Сохранился 

динамичный рост промышленного производства: произошло существенное увеличение 
объемов добычи нефти, алмазов и золота, ускоренными  темпами развивались большинство 
предприятий добычи полезных ископаемых. 
      Продолжился рост заработной платы (107,4%) и доходов населения (102,2%), отмечается 
снижение уровня безработицы, рост объемов розничного товарооборота (104,5%) и платных 
услуг населению (100,7%). 
      Выполнены планы по вводу жилья: в 2013 году введено 405,8 тыс. квадратных метров. 
     По итогам года рост валового регионального продукта составил 2%, инфляция составила 
6%, что ниже среднероссийских показателей. 
    Вместе с тем, несмотря на достигнутые результаты, отмечается снижение  к прошлому году  
инвестиций в основной капитал (86,5 % в сопоставимых ценах), объема строительных работ – 
87%. Снижение связано с уменьшением инвестиций таких крупных предприятий, как ОАО 
«Сургутнефтегаз», ОАО ХК «Якутуголь», ОАО «ДВУЭК», и завершением работ по 
строительству ВСТО. 
    Несмотря на сезонные снижения спроса на алмазно-бриллиантовом рынке  по итогам 2013 
года успешные продажи позволили достигнуть максимальных показателей реализации 
алмазной продукции. Добыча золота составила 22,5 тонн, что превысило план на 16,4 %. 
     Формулируя поручения для руководителей министерств и ведомств, главам муниципальных 
районов и городских округов, руководителям предприятий и организаций республики премьер-
министр Галина Данчикова подчеркнула, что в 2014 году главными ориентирами, как и 
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прежде, остаются сохранение социальной стабильности и развитие социальной сферы. 
     Основными задачами, на которых рекомендовано сконцентрировать усилия, остаются 
достижение роста реальных денежных доходов населения не менее 3% дополнительно к росту 
инфляции, достижение экономического роста не менее 4,7% к 2013 году, увеличение 
промышленного производства более чем на 4.5%, повышение производительности труда на 
4%, ввод 450 квадратных метров жилья, сокращение убыточных предприятий, реализация 
майских указов президента страны, в том числе по повышению заработной платы отдельным 
категориям населения. 
     Об этом ЯСИА сообщает Управление по работе со средствами массовой информации 
Администрации президента и правительства республики. ЯСИА. 

 
 ПРАВИТЕЛЬСТВЕННЫЙ ДЕСАНТ НАПРАВИЛСЯ В ОЙМЯКОН 

Оймякон. Традиционные отчеты правительства Якутии начинаются в Оймяконском 
улусе. С 11 по 14 февраля представители министерств и ведомств посетят все населенные 
пункты, встретятся с трудовыми коллективами, проведут прием граждан. 

В состав рабочей группы, возглавляемой министром ЖКХ и энергетики Алексеем 
Колодезниковым, вошли замминистра транспорта и дорожного хозяйства Сергей Владимиров, 
замглавы Минтрудсоцразвития Светлана Сырова, председатель Госкомзаказа Александр 
Попов, представители отраслевых министерств и ведомств. 

По прибытии 11 февраля рабочая группа посетит объекты в поселке Усть-Нера, затем 
состоится прием граждан по личным вопросам. В завершение, в доме культуры «Металлург» 
пройдет отчет перед населением улусного центра. 

12-13 февраля отчеты пройдут в населенных пунктах — Томторе, Сордоннохе, Оймяконе, 
Артыке и Терюте. Итоги встреч с жителями Оймяконского улуса будут подведены 14 февраля 
на совещании с активом муниципального образования. Руслан Басыгысов, ЯСИА. 

 
 Экономика 

 НАЦБАНК ЯКУТИИ: В РЕСПУБЛИКЕ СИТУАЦИЯ НА ВАЛЮТНОМ РЫНКЕ 
СТАБИЛЬНАЯ 

Якутия. Колебания курса рубля по отношению к доллару и евро, наблюдавшиеся в 
последние недели, вызвали некоторое повышение спроса на иностранную валюту в 
Якутске и, как следствие, различного рода слухи. Вместе с тем, как сообщили ЯСИА в 
Национальном банке Якутии, повода для ажиотажа нет - ситуация находится под 
контролем. 

Несколькими днями ранее в редакцию стали поступать звонки горожан о том, что в ряде 
банков нет в продаже долларов и евро. А если и есть, то валюта быстро заканчивается. 
Учитывая, что Якутск - город небольшой, то подобного рода сообщения стали темой для 
обсуждения на интернет-форумах и определенного беспокойства у тех, кто решил обезопасить 
свои рублевые сбережения путем покупки иностранной валюты. 

Как сообщили ЯСИА в ряде банков Якутска, ажиотажа с покупкой не наблюдается. "Есть 
повышенный спрос на доллары, некоторые даже закрывают рублевые вклады и сразу 
приобретают валюту", - сообщили в филиале банка "Траст".  
     "Иностранная валюта есть, но в последние дни бывает так, что она быстро заканчивается и 
нам приходиться увеличивать заявки", - ответили в отделении "Росбанка". Проблем с 
поступлением наличности в обоих обменных пунктах нет, отметили сотрудники банков. 
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Аналогичный комментарий агентство получило у руководства "Алмазэргиэнбанка". 
С просьбой прокомментировать ситуацию мы обратились в Национальный банк 

Республики Саха (Якутия). 
"С октября 2013 года по январь 2014 года доллар и евро подорожали относительно рубля в 

среднем на 5,3%, причем наибольшее ослабление курса рубля пришлось именно на январь 
текущего года. В четвертом квартале прошлого года банковские объемы купленной у 
населения и проданной иностранной валюты в целом не были подвержены серьезным 
колебаниям", - отмечается в сообщении финансового регулятора. 

По данным Нацбанка Якутии, в октябре у населения было куплено 2,3 млн долларов, в 
ноябре и декабре 993 тысячи и 1,2 млн долларов соответственно. Реализация составила в 
октябре чуть более 9,3 млн долларов, 8,2 млн в октябре и 9,3 млн долларов в декабре. 

Подобная картина и по евро, хотя здесь объемы значительно меньше. Так, в октябре банки 
приобрели у граждан 172 тысячи, в ноябре 233 тысячи и 276 тысяч. В свою очередь население 
купило в октябре 1,27 миллиона, в ноябре 986 тысяч и декабре 1,14 миллиона евро. 

В информации также отмечается, что "отчетность о движении наличной иностранной 
валюты за январь 2014 года (период начала роста резервных валют) будет сформирована к 
концу февраля". 

"Ситуация на валютном рынке в республике стабильная", - подчеркнули в Нацбанке 
Якутии. Руслан Басыгысов, ЯСИА. 

 

 Общество 
 КИРИЛЛ АЛЕКСЕЕВ ПРЕДСТАВИЛ «САХАМЕДИА» В МОСКВЕ 

Москва. Презентация Республиканского информационно-издательского холдинга 
«Сахамедиа» состоялась в рамках Международной научно-практической конференции 
«Журналистика в 2013 году: регионы в российском медиапространстве». Крупнейшее 
отраслевое мероприятие проводилось с 7 по 9 февраля на площадке факультета 
журналистики МГУ и было посвящено деятельности региональных СМИ, изучению их 
опыта, проблем и перспектив развития. Эксперты назвали реформы госСМИ, 
проходящие в Якутии, уникальными. 

Знакомство с якутским медиахолдингом состоялось во время круглого стола, темой 
обсуждения которого стали рыночные и нерыночные механизмы функционирования медиа 
регионов. Публика подобралась серьезная, профессиональная и не склонная к пустым 
комплиментам.  

Известные теоретики и практики журналистики, в числе которых модератор круглого 
стола, декан факультета журналистики МГУ, профессор Елена Вартанова, профессор 
Института социологии Венгерской академии наук Пал Тамаш, генеральный директор ИД 
«Алтапресс» Юрий Пургин, президент Волгоградской медиагруппы «Премия» Вячеслав 
Черепахин, глава калининградского медиахолдинга «Западная пресса» Александр Власов, 
другие участники проявили к реформам якутских государственных СМИ неподдельный 
интерес.  

Выступление Кирилла Алексеева стало завершающим, и участники круглого стола 
получили возможность сравнить озвученные механизмы функционирования «Сахамедиа» с 
работой холдингов из других регионов, детально обсудили нюансы работы государственных 
СМИ далекой северной республики.  
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Елена Вартанова назвала условия и темпы реформ госсми Якутии и динамику развития 
холдинга «Сахамедиа» «уникальными», подчеркнув, что огромные территории и 
информационная разобщенность ставят перед «Сахамедиа» весьма непростые задачи, но 
одновременно предлагают широчайшие возможности для роста. 

Особым акцентом в обсуждении стал разбор содержательной части и дизайна обновленной 
«Якутии»-«толстушки». Медиаруководители Алтая, Калининграда, Тувы, Санкт-Петербурга 
дали высокую оценку современной верстке изданий. Предложенные для ознакомления 
экземпляры газет коллеги взяли с собой для более детального изучения. Говоря о контенте, 
журналисты отметили удобную форму подачи материалов, динамичность изложения в 
сочетании с уверенным стилем ряда авторов и яркими, иногда даже агрессивными 
заголовками.  

Генеральный директор медиахолдинга «Западная пресса» (Калининград) Александр 
Власов: 

- Одну из ваших газет мы забрали с собой, чтобы почитать. Я посмотрел некоторые 
якутские сайты, где вас нещадно ругают, прочел много критических отзывов, но у меня иной 
взгляд. Ваша газета качественная и «количественная», то есть сделана на высоком уровне и 
способна продаваться большими тиражами. Говорю это как медиаэксперт. То, что вы делаете, 
безусловно, правильно и привлекает внимание. Я не сторонник больших финансовых вливаний 
в СМИ, но если уж они есть, то пусть тратятся эффективно, так как это видно на примере 
ваших изданий.  

Профессор Института социологии Венгерской академии наук Пал Тамаш: 
- Газета «Якутия» очень современно выглядит, начиная с обложки очень хорошо 

структурирована. Это достойный продукт.  
Своими впечатлениями от выступления руководителя «Сахамедиа» поделилась и декан 

журфака МГУ Елена Вартанова: 
- То, о чем сегодня говорил Кирилл Алексеев, абсолютно полно отражает тенденции 

развития региональных редакций и медиакомпаний. Несколько лет назад он изучал у нас на 
факультете программу «Экономика и менеджмент СМИ», и я вижу большую практическую 
пользу для очень многих участников круглого стола в новых, озвученных Алексеевым идеях, в 
понимании им глобальных реалий нашей отрасли в российском контексте и в построении 
успешной эффективной компании. Что касается факультета, то мы впитываем эти идеи, для 
того чтобы передавать их студентам. И я уверена, что наши выпускники будут искать себя в 
профессии более успешно, эффективно и быстро.  

Международная научно-практическая конференция «Журналистика в 2013 году: регионы в 
российском медиапространстве» была организована факультетом журналистики МГУ при 
участии Союза журналистов РФ, Национальной ассоциации исследователей масс-медиа 
(НАММИ) и Высшей школы журналистики и массовых коммуникаций СПбГУ. В число 
приглашенных вошли наиболее успешные руководители информационных структур, 
способные рассказать, как развиваются медиаиндустрия и медиасистемы в регионах. 
Перспективность, открытость и готовность делиться опытом стали основными качествами, 
отличающими докладчиков. Анна Пшенникова, собкор Сахамедиа в Москве. 

 
 ЯКУТСКИЕ УЧЕНЫЕ ИЗОБРЕЛИ УНИКАЛЬНЫЙ АППАРАТ ДЛЯ ПОМОЩИ 

УТОПАЮЩИМ 
Якутия. Некоторые скептики утверждают, что время Эдисонов прошло и все 

велосипеды уже изобретены. Но подобное могут заявлять только люди, далекие от науки. 
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В нашей случаются открытия, которые находят практическое применение и могут во 
многом облегчить жизнь людей, а иногда и спасти ее. Как, например, изобретение 
якутских ученых «Радиоуправляемый спасательный снаряд для спасения на водных 
акваториях». 

Авторы снаряда — начальник группы применения беспилотных летательных аппаратов 
Службы спасения Республики Саха (Якутия) Петр Васильев и заместитель директора 
по развитию и инновационной деятельности Института физико-технических проблем Севера 
Сибирского отделения РАН Василий Ефимов. 

Первый образец снаряда был изготовлен еще в 2011 году, после чего целый год проходил 
процедуру патентования. 

Как говорят сами авторы, задумка очень простая. Снаряд снабжен электродвигателем 
и пультом дистанционного управления, это эдакий аналог спасательного круга. Но если мы 
можем закинуть круг на расстояние не более 12 метров, то прибор запускается вдаль 
до 500 метров и может спокойно удерживать двух взрослых до прибытия спасательной 
шлюпки. Принцип «ваньки-встаньки» позволяет снаряду удерживаться на плаву в любом 
состоянии, то есть при переворотах он возвращается в исходное положение. 

Если учесть скорость движения плавсредства — 30–40 километров в час, его 
маневренность, надежность, то польза изобретения в спасении утопающих становится просто-
таки неоценимой. Собирали его в самом институте, а комплектующие покупали в Китае. 
К сожалению, сетуют авторы, электродвигатель, аккумуляторные батареи, узел управления 
и регулятор хода не делают в России. Корпус изготовлен из стекловолокна и весит не более 
шести килограммов. 

Теперь нужно получить регистрацию в Российском речном регистре, чтобы запустить 
изделие в производство и начать продавать. В данное время ведутся переговоры о продаже 
с Ассоциацией отелей Греции. Пока изготовлено пять экземпляров, все они прошли тестовые 
испытания, которые выдержали с честью. В позапрошлом году его даже держали на городском 
пляже в 202-м микрорайоне, хорошо, что случай так и не подвернулся. 

Со своим изделием авторы приняли участие в двух крупных выставках: «Комплексная 
безопасность» по линии МЧС РФ и «Открытые инновации» в Москве, где удостоились золотой 
медали и вызвали большой интерес министра МЧС РФ Владимира Пучкова и туристических 
компаний. Изобретение также завоевало грант президента Якутии Егора Борисова. 

Кстати, аналогов нашему «спасательному кругу» в России точно нет. Говорят, в США 
практически в одно время с якутскими изобретателями придумали похожий, но патента он еще 
не получил. Так что с гордостью можем заявить, что мы первые! 

— Ученые нашего института наравне с фундаментальными исследованиями 
разрабатывают и такие прикладные вещи, это хорошо. Увлеченные люди, изобретатели могут 
подойти к нам с идеями, и уже здесь группа ученых, дорабатывая, усовершенствуя, поможет 
довести дело до конца. Например, два года тому назад мы начали разработку утепленных 
сборных гаражей для стоянки машин в зимнее время. Изобрели несколько вариантов. В этом 
году к нам пришли молодые люди, которые уже придумали и сшили утепленный чехол, 
опять же из китайских материалов. Мы поставили температурные датчики, которые 
с интервалом в полчаса записывали изменения температурного режима. После недельных 
испытаний в сорокапятиградусные морозы пришли к выводу, что изобретение получилось. 
Надел чехол, утром его снял, и машина спокойно заводится. Наша же конструкция была более 
сложной. Наука должна повернуться лицом к реальной жизни, — делится мыслями Василий 
Моисеевич. 
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Такие же испытания ученые проводят по изобретению портативного морозильника для 
хранения рыбы, который работал бы под напором течения реки. Тогда рыбакам легче было бы 
хранить и транспортировать рыбу, а нам иметь ее, свежую, в любое время года. Летом 
предстоят новые испытания. Единственное, что тормозит работу ученых, небольшая скорость 
течения наших рек, которой не хватает для приведения в действие подобных мини-ГЭС. 

Наука не стоит на месте. К счастью, немало у нас «Платонов и быстрых разумом 
Невтонов», открытия которых двигают прогрессом. Матрена Кондратьева. 

 
 МИНПРИРОДЫ ЯКУТИИ ПРИНИМАЕТ УЧАСТИЕ В ОТЧЕТАХ ПЕРЕД 

НАСЕЛЕНИЕМ 
Якутия. В Республике Саха (Якутия) продолжаются отчеты исполнительных 

органов государственной власти перед населением. В эти дни руководство Министерства 
охраны природы в составе правительственной группы принимает участие в отчетах 
перед населением Хангаласского, Вилюйского, Булунского, Ленского, Нижнеколымского 
улусов, сообщает пресс-служба республиканского ведомства. 

На минувшей неделе заместитель министра Яков Сивцев с отчетом об итогах деятельности 
правительства РС(Я) посетил Хангаласский улус. С сегодняшнего дня заместитель министра 
Яков Заровняев работает в Вилюйском улусе, далее с 17 по 21 февраля ему предстоит поездка в 
Булунский улус. 
      Также с 17 по 21 февраля в Верхоянский район с отчетом о деятельности госвласти 
республики поедет первый заместитель министра охраны природы Семен Яковлев.        
      С 18 по 20 февраля в Нижнеколымский улус намечается поездка  министра охраны природы 
Владимира Григорьева, где он в составе рабочей группы посетит ряд наслегов.   
     Представители министерства в ходе встреч с населением информируют об итогах 
деятельности правительства РС(Я) за 2013 год, о проведенных мероприятиях и достижениях 
Года охраны окружающей среды РФ в РС(Я) и т. д. Все поступившие предложения от местного 
населения войдут в итоговые протоколы, пункты которых будут отрабатываться в течение 
года, сообщает пресс-служба Минприроды РС(Я). ЯСИА. 

 
 ЯКУТСКИЕ ДИПЛОМАТЫ О ШКОЛЕ ЖИЗНИ И НЕВЕРОЯТНЫХ 

ПРОЕКТАХ 
Якутия. В День дипломатического работника, 10 февраля, есть повод вспомнить 

события из истории внешних связей республики и поближе познакомиться с якутянами – 
профессиональными дипломатами, работающими сегодня в разных уголках нашей 
планеты. 

Искусство дипломатии - это профессионализм, возведенный в творчество. Именно такое 
определение дипломатии дает Юрий Дубинин, Чрезвычайный и Полномочный Посол России, 
профессор главной кузницы дипломатических кадров страны - Московского государственного 
института международных отношений  Министерства иностранных дел России. 
       В начале 90-х, когда республика, приняв суверенитет, начала устанавливать свои 
международные и внешнеэкономические связи, простора для творчества было предостаточно. 
Якутия одной из первых среди субъектов России установила международные и 
внешнеэкономические связи с иностранными государствами и организациями.  Успех первых 
шагов Якутии во внешней сфере во многом обеспечен поддержкой МИД России и созданием в 
Якутии собственного Министерства внешних связей, в котором  начинали свою карьеру 
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многие из ныне успешных якутских дипломатов. 
      Вот как вспоминает о годах становления министерства Вера Сидорова, советник 
постоянного представительства РФ при ЮНЕСКО. "Порой, когда руководство ставило 
некоторые задачи, они мне поначалу казались невероятными и даже фантастическими. Очень 
много делалось "впервые и вновь". Взять, например, Игры "Дети Азии". Мы добились 
поддержки федеральных органов и пробили дорогу в Международный олимпийский комитет, 
Олимпийский совет Азии", - отметила она. 
      "Самым невероятным было установление отношений с Республикой Корея", - вспоминает 
бывший министр внешних связей республики Виталий Артамонов. "В 1993 году президент 
Михаил Николаев дал задание организовать его визит в Сеул и встречу в верхах. Мы собрались 
в министерстве вокруг карты Кореи и долго изучали ее. Как войти в Корею? С какого бока? 
Наконец прозвучали первые дельные предложения: выйти на официальные лица через ведущие 
корейские фирмы. Визит на уровне премьер-министра состоялся - Михаил Николаев впервые в 
истории современной России подписал соглашение между Республикой Корея и Российской 
Федерацией о сотрудничестве в Якутии", - сказал он. 
      "Невероятный проект, в реализации которого мне посчастливилось принять участие, - 
вспоминает второй секретарь МИД РФ России в Якутске Наталья Татаринова - Это 
единственный в мире циркумполярный перелет по странам-членам Северного форума в 1994 
году. Идейными вдохновителями были первый президент республики Михаил Николаев и 
губернатор Аляски Уолтер Хикель. Маршрут пролегал по арктическим регионам земного 
шара: России, США, Канады, Финляндии, Швеции, Норвегии, Исландии и Дании. В каждой 
стране необходимо было преодолеть массу бюрократических препятствий. За рекордно 
короткий срок, всего за одну неделю все визы были оформлены, на их получение в каждом 
посольстве отводилось по одному дню. Вспоминая то время, я поражаюсь тому, как быстро 
удалось все оформить".  
      Наиболее важными политическими и международными проектами, по мнению первого 
дипломата из народа саха Ивана Рожина, являются создание Национального комитета 
Республики Саха (Якутия) по  делам ЮНЕСКО и Министерства внешних связей республики, 
соглашение о разграничении предметов ведения и полномочий в области международных 
связей между федеральным центром и республикой: "Этот документ юридически закрепил за 
республикой право на ведение международных, внешнеэкономических и культурных связей с 
иностранными партнерами". Самыми невероятными проектами, по мнению Ивана Рожина, 
было проведение Игр "Дети Азии": "Сегодня Игры признаны Международным олимпийским 
комитетом, Олимпийским советом Азии и ЮНЕСКО, Якутия принимает постоянное участие в 
работе Исполнительного совета и Генеральной ассамблее Олимпийского совета Азии". 

Об этом сообщает управление по работе со средствами массовой информации 
Администрации президента и правительства Республики Саха (Якутия). ЯСИА. 

 
 ВЕРА СИДОРОВА: МНОГИЕ ФРАНЦУЗЫ МЕЧТАЮТ ПОБЫВАТЬ В 

ЯКУТИИ 
Якутия. Современные внешние связи Якутии во многом стали возможны благодаря 

демократическим реформам начала 90-х и всегда были связаны с общими изменениями, 
происходившими в стране, с появлением деятельных творчески мыслящих людей.  

В 2003 году, выступая в пресс-центре Министерства иностранных дел России министр 
внешних связей Александр Мигалкин сказал: "Якутия, как одна из самых отдаленных 
территорий, всегда имела комплекс провинциальности. Даже жители Центральной России 
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считали, что здесь ездят только на оленях, а по Якутску гуляют медведи. Эти стереотипы очень 
живучи. Нам предстояло растопить этот лед и изменить мнение о своей республике". 

Сегодня об имидже Якутии рассказывают дипломаты-якутяне, работающие в разных 
уголках планеты, сообщили ЯСИА в управлении по работе со средствами массовой 
информации Администрации президента и правительства Республики Саха (Якутия). 
     По словам Веры Сидоровой, которая на протяжении ряда лет живет и работает во Франции, 
о Якутии хорошо знают благодаря сотрудничеству с ЮНЕСКО. "Название нашей республики 
вновь громко прозвучало благодаря внесению парка "Ленские столбы" в Список Всемирного 
наследия. За последние два года мы получили эгиду ЮНЕСКО для Игр "Дети Азии", 
фестиваля "Шедевры Юнеско на Земле олонхо", конференции в СВФУ, посвященной 
якутскому эпосу. Благодаря этим проектам очень многие французы мечтают побывать в 
Якутии", - сказала она. 
     По наблюдениям бывшего министра внешних связей Николая Дьяконова восприятие 
иностранцами Якутии разное. "Но основной настрой в их представлениях о нашем крае 
обозначить можно. Казахи, например, говорят что Якутия - это земля их северных братьев. 
Американцы - что Якутия – это территория, на которой просто невозможно жить. На 
некоторых картах у них место за Уралом обозначена как одна местность под названием 
"Сибирь", - сообщает он. 
     "Во время встреч иностранные дипломаты и коллеги из Москвы говорят о Якутии как о 
"кладовой" России с богатейшими запасами природных ресурсов, которая играет одну из 
ведущих ролей в подъеме экономики Дальнего Востока", - говорит сотрудник МИД РФ в 
Якутске Наталия Татаринова. 
      Поздравляя якутян-дипломатов с их профессиональным праздником, отметим, что сегодня, 
когда перед республикой стоят новые амбициозные задачи, потребность в людях, обладающих 
подлинными качествами дипломата: эрудированностью, чуткостью, новаторским мышлением, 
невероятно высока.   
    От всей души поздравляем всех дипломатов-якутян, успешно работающих во благо всего 
российского государства, с профессиональным праздником! Желаем им дальнейших успехов, 
счастья и благополучия! ЯСИА. 

 
 КАФЕДРА ЖУРНАЛИСТИКИ СВФУ И ЖУРФАК МГУ БУДУТ 

СОТРУДНИЧАТЬ 
Москва. В субботу, 8 февраля, в Москве состоялось подписание договора о 

сотрудничестве между Северо-Восточным федеральным университетом им. М. К. 
Аммосова и факультетом журналистики Московского государственного университета 
им. М. В. Ломоносова. 

Договор, скрепленный подписями декана московского журфака, профессора Елены 
Вартановой и заведующего кафедрой журналистики СВФУ Олега Сидорова, открывает массу 
перспектив для Северо-Восточного университета. Это совместная работа в области научных 
исследований, образовательных проектов и практической деятельности. 

Стороны утверждают, что с момента подписания до воплощения общих идей пройдет 
совсем не много времени. Уже в марте СВФУ посетит представитель Московского 
университета для дальнейшего согласования планов и участия в конференции «Этническая 
пресса в медиасистеме полиэтнического региона». Также в планах столичного гостя 
проведение лекций и семинаров для студентов. Возможно, в этот же период представитель 
факультета журналистики МГУ встретится с практикующими журналистами Якутии. 
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Приезд московских преподавателей, скорее всего, станет системным. А встречный поток 
будет сформирован из студентов, которые направятся в МГУ для прохождения практики и 
преподавателей – для стажировки. 

Еще одним успехом договора о сотрудничестве стало согласие легендарного Александра 
Тыртычного, профессора, автора многочисленных книг и пособий по журналистике, стать 
председателем аттестационной комиссии у пятикурсников. Александр Эдуардович посетит 
Якутск уже в июне этого года. 

Подписанный договор стал вторым, который журфак Московского госуниверситета 
заключил с коллегами. Первый был подписан с Санкт-Петербургской школой телевидения. 
Анна Пшенникова. 

 
 ЯКУТСКАЯ ПЕВИЦА НИКА СТАЛА ЛУЧШЕЙ ИСПОЛНИТЕЛЬНИЦЕЙ ПО 

ВЕРСИИ РАДИОСЛУШАТЕЛЕЙ GOLDSTAR 
Якутия. Якутская певица Ника-Ольга Спиридонова на днях стала победительницей 

в номинации лучший исполнитель в ТОП-20 NEWSTAR по версии слушателей и 
посетителей сайта радиостанции GOLDSTAR. 

Голосование началось 25 января. В итоге ее песня на якутском языке «Көтүтүөм» 
понравилась поклонникам интернет-радио больше всего, набрав 2111 голосов. За исполнителя, 
который занял второе место, проголосовали 1235 человек. Надо отметить, что все остальные 
композиции, вошедшие в двадцатку, были на русском и английском языках. 

«Я рада, что победила. Спасибо большое всем тем, кто поддерживал и проголосовал за 
меня», - сказала Ника ЯСИА. 

Все время голосования за певицу болела другая знаменитая якутянка, мировая 
рекордсменка Лариса Троева, которая активно репостила у себя в соцсетях ссылки с призывом 
поддержать Нику. 

«Хотим выразить огромную благодарность пользователям сайта и фанатам артистов. 
Оглашаем победителя ТОП-20 NEWSTAR. Им стала певица из далекой Республики Саха 
(Якутия) Ника (Ольга Спиридонова) с композицией на родном языке «Көтүтүөм». Прекрасная 
исполнительница, которую любят многие. Радио GOLDSTAR поздравляет ее с победой и 
желает творческих успехов, прекрасных хитов и, главное, здоровья! Мы с нетерпением будем 
ждать от Ники новых песен для нашего радио! Еще раз поздравляем ее и в качестве приза 
дарим право на эксклюзивное интервью у нашего стратегического профильного медиапартнера 
- газеты «МУЗОН», - поздравила певицу редакция интернет-радио. Марияанна Егорова, ЯСИА. 

 
 ПЕВИЦА НИКА: ПЛАНОВ МНОГО. ГЛАВНОЕ - ВСЕ ЕЩЕ ВПЕРЕДИ... 
Якутия. Мелодичная и ритмичная композиция «Көтүтүөм» стала первой песней на 

якутском языке, получившей ротацию на радио GOLDSTAR. «В редакцию поступило 
много звонков, слушателям она очень понравилась, а участники захотели представить в 
конкурсе песни на родном языке», - рассказала ЯСИА певица.  

Обладательница премии «Этигэн хомус» 2012 и 2013 годов в номинации «Лучшая 
исполнительница» Ольга Спиридонова - Ника продолжает радовать поклонников своего 
творчества красивыми хитами и музыкальными достижениями за пределами республики. 

На днях она стала победительницей в номинации лучший исполнитель в ТОП-20 
NEWSTAR по версии слушателей и посетителей сайта радиостанции GOLDSTAR. 

Мелодичная и ритмичная композиция «Көтүтүөм» стала первой песней на якутском языке, 
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получившей ротацию на этом радио. «Услышав ее, в редакцию стали звонить слушатели. 
Поступило много звонков, например, из Бурятии и других регионов, где она очень 
понравилась. После участники захотели участвовать в конкурсе тоже на родном языке», - 
рассказала ЯСИА певица. 

К участию в конкурсе коллегу подтолкнула другая знаменитая якутянка, рекордсменка 
мира, специалист Театра эстрады по внешним связям Лариса Троева. Текст песни Ника 
написала сама, а музыку - молодой композитор Алексей Абрамов. По ее словам, песня 
рассказывает о несломленном духе. «В жизни бывают разные моменты, когда ты готов 
отступиться, сдаться. Причиной могут быть собственные ошибки, недобрые слова, клевета. Но, 
несмотря на это, идешь вперед. Песня об этом», - говорит она. 

Планов у певицы много. «Готовлюсь выступить на «Этигэн хомус-2014». Радиостанция 
GOLDSTAR скоро начнет второй тур голосования, где мне предложили поучаствовать со 
второй песней на якутском. В апреле меня ждет тур, посвященный юбилею легендарной 
группы АВВА, буду выступать в Стокгольме. А еще планирую записать песню в Москве. Если 
все получится, представлю ее на одном популярном международном конкурсе, но пока об этом 
говорить рано», - поделилась Ника. 

На днях будет выпущена новая песня на русском. Сольный концерт для якутских 
поклонников певица планирует осенью. Марияанна Егорова, ЯСИА. 

 
 Спорт 

 ЭКСПОЗИЦИЯ ЯКУТИИ ОФИЦИАЛЬНО ОТКРЫЛАСЬ В ОЛИМПИЙСКОМ 
ПАРКЕ 

Сочи. Вице-президент Якутии Дмитрий Глушко открыл работу экспозиции 
республики в Олимпийском парке, сообщили ЯСИА в Министерстве по федеративным 
отношениям и внешним связям республики.  

Дмитрий Глушко совершил осмотр павильона Дальневосточного федерального округа, в 
котором Якутия является базовым регионом в вопросе подготовки выставки, пообщался с 
гостями и провел презентацию книги «Якутия. Современный путеводитель», подготовленной 
специально к зимним Олимпийским играм в Сочи. 

По поручению заместителя председателя правительства Российской Федерации Дмитрия 
Козака на территории Олимпийского парка организована экспозиция регионов России. 
Республика Саха (Якутия) представлена через презентацию своих туристических 
возможностей, а также через наглядную демонстрацию алмазов и бриллиантов. 

«Мы рассчитываем на то, что через данную выставку многие жители и гости олимпийской 
столицы узнают Республику Саха (Якутия) и захотят сюда приехать. Выбранный стиль и 
формат презентации наилучшим образом рассказывает туристам о Якутии. Каждый материал, 
который подготовлен для гостей Олимпиады, невозможно выбросить. Каждая книга, буклет 
или открытка выполняют свою функцию и точечно работают с целевыми аудиториями. А 
сказочные персонажи привлекают неугасаемое внимание. Надеюсь, что проведенная работа 
позволит через некоторое время увеличить поток туристов в наш регион», - отметил вице-
президент. ЯСИА. 

 
 В ОЛИМПИЙСКИЙ СОЧИ ПРИБЫЛ ЯКУТСКИЙ ХРАНИТЕЛЬ ХОЛОДА 
Сочи. В Олимпийском парке продолжает работу экспозиция Республики Саха 

(Якутия). Главной достопримечательностью якутского павильона является образ Зимы, 
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которая презентует туристический потенциал самого холодного и самого крупного 
региона России. В течение нескольких дней вместе с якутской Зимой в Сочи будет 
находиться и главный зимний персонаж республики – хранитель холода Чысхаан. 

Как сообщили ЯСИА в Министерстве по федеративным отношениям и внешним связям 
Якутии, Чысхаан приехал в столицу XXII зимних Олимпийских игр по приглашению русского 
Деда Мороза, чья резиденция также выстроена в Олимпийском парке. В гости к доброму 
бородачу из Великого Устюга приехали сказочные персонажи со всех концов России. 
Представляя своих друзей зрителям зимних Игр, каждый раз первым на сцену своей 
резиденции Дед Мороз приглашал именно якутских Чысхаана и Зиму, с которыми они дружат 
и регулярно встречаются на фестивале «Зима начинается с Якутии», ежегодно проходящем 1 
декабря в Якутске. 

Кроме того, Чысхаан посетил павильон с выставкой регионов России и презентовал 
Республику Саха (Якутия) на экспозиции Дальневосточного федерального округа. Хранитель 
холода пообщался с гостями Олимпийского парка, рассказал о регионе и провел фото-сессию 
со всеми желающими. ЯСИА. 

 
 В ЯКУТСКЕ ЗАВЕРШИЛСЯ ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО СТРЕЛЬБЕ ИЗ ЛУКА 

Якутск. В выходные в Якутске завершились беспрецедентные в истории республики 
соревнования по стрельбе из лука. К сожалению, якутянам не удалось взобраться на 
пьедестал - над всеми доминировали лучники Бурятии и Забайкальского края. В 
последний же день чемпионата страны в спорткомплексе "Дохсун"прошли командные 
соревнования по классическому и блочному лукам.  

В состязании лучших команд со всей России представители республики выглядели 
достойно. В классическом луке якутяне уверенно прошли сильную команду Москвы в 
четвертьфинале (в перестрелке москвичи попали 16 очков против 28-ми у команды Якутии), а в 
полуфинале после упорной битвы уступили сборной Забайкальского края, а затем не смогли 
победить команду Ханты-Мансийского автономного округа в стрельбе за третье место. В итоге 
первое место заняла сборная Республики Бурятия. У женщин в классическом луке победу 
праздновали бурятки, второе место - у забайкальцев, а третьей стала команда из столицы 
страны.  

В блочном луке у мужчин якутяне не попали в тройку. Победа осталась за сильнейшей 
командой Забайкальского края, вторыми стали представители Ямало-Ненецкого автономного 
округа, а бронзу взяли лучники Иркутской области. У женщин превосходно выступила 
команда Москвы, ведомая Екатериной Коробейниковой, они же и заняли первое место. Второе 
место у Иркутской области, а представительницы Ярославской области смогли взять бронзу. 

8 февраля, за день до командных соревнований, состоялись финальные соревнования в 
личном зачете. Чемпионом России в классическом луке среди мужчин стал победитель 
первенства мира 2013 года в команде, юниор Галсан Базаржапов (Забайкальский край). В 
финале со счетом  6:4  он победил представителя Бурятии Цырена Балтакова, который также 
является юниором. Бронзу выиграл еще один юниор Арсалан Балданов из Забайкальского края. 
Якутяне же выбыли еще на стартовых встречах. 

У женщин в классическом луке победителем стала юниорка Арюна Жаргалова 
(Забайкальский край). В финале она смогла взять реванш у одной из лучших лучниц страны 
Инны Степановой из Бурятии. Пятью днями ранее соперницы встречались в финале Кубка 
России, и тогда победу одержала Инна Степанова. Бронзу выиграла еще одна 
представительница Бурятии Жибзема Дамбаева, которая выиграла в матче за третье место у 
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Ханды Жамьяновой (Забайкальский край) со счетом 6:3. Лидер сборной Якутии Кристина 
Тимофеева успешно дошла до четвертьфинала, но была остановлена той же Хандой 
Жамьяновой со счетом 1:7 и заняла в итоге 7 место.  

Чемпионом страны в блочном луке стал представитель Иркутской области Павел 
Федосеев, второй - Антон Булаев из Челябинской области. Третьим же стал Виталий Носков из 
Башкортостана. Якутянин Михаил Филатов выбыл из турнирной сетки в 1/8 финала.  

Среди женщин победу праздновала Наталья Авдеева (Калинининградская область), 
Карина Туманова из Санкт-Петербурга, выбившая из чемпионата Степаниду Артахинову, стала 
второй. А лидер сборной Москвы Екатерина Коробейникова взяла бронзу. 

Таким образом, в Якутии успешно прошли сразу три крупных старта для стрелков из лука: 
первенство России, Кубок России и чемпионат России. Гости соревнований отметили высокий 
уровень организации совмещенных состязаний, якутское гостеприимство и сильную любовь 
жителей республики к стрельбе из лука. Айал Яковлев, ЯСИА. 

 
 В КУВЕЙТЕ ПРОЙДУТ МАТЧЕВЫЕ ВСТРЕЧИ К ПРЕДСТОЯЩИМ ИГРАМ 

"ДЕТИ АЗИИ" 
Сочи. В Олимпийском парке в Сочи состоялась встреча президента Международного 

комитета игр «Дети Азии», вице-президента Якутии Дмитрия Глушко с президентом 
Ассоциации национальных олимпийских комитетов (АНОК), президентом 
Олимпийского совета Азии (ОСА) шейхом Ахмадом Аль-Фахад Аль-Сабахом.  

Во встрече также приняли участие министр федеративных отношений и внешних связей 
Якутии Валерий Максимов, заместитель руководителя дирекции МСИ «Дети Азии» Сергей 
Хатылыков и генеральный секретарь Олимпийского комитета России Марат Бариев.  

Как сообщили ЯСИА в дирекции МСИ «Дети Азии», Дмитрий Глушко сообщил 
президенту ОСА, что в рамках подготовки к предстоящим VI Международным спортивным 
играм «Дети Азии» будут построены новые объекты в Якутске и соседнем поселке Нижний 
Бестях (стрелковый тир, спорткомплекс с бассейном и т. д.). Также были озвучены намерения в 
будущем включать в программу игр и интеллектуальные виды (киберспорт, айти, искусство), 
которые шли бы параллельно со спортивными соревнованиями.  

Одобрив эту идею, Ахмад Аль-Фахад Аль-Сабах также предложил собирать мнения всех 
руководителей делегаций, принимавших участие, для более эффективного проведения игр в 
будущем: "Надо укреплять в НОКах традиции участия в играх "Дети Азии".  

Шейх заявил, что он выразил свое огромное удовольствие, когда президент Олимпийского 
комитета России Александр Жуков во время личной встречи рассказал, что у России есть 
много проектов в сфере детско-юношеского спорта для продвижения олимпийских идеалов 
среди подрастающего поколения и что Игры «Дети Азии» в этом списке стоят на первом месте. 

Дмитрий Глушко также сообщил шейху, что в ходе встреч с руководителями олимпийских 
комитетов стран Азии в Маниле были обговорены вопросы о проведении матчевых встреч и 
региональных турниров в странах АТР в течение 2014-2015 годов в рамках подготовки к VI 
МСИ «Дети Азии» по видам спорта, включенным в программу соревнований. Президент ОСА 
одобрил эти планы и заявил, что с удовольствием поддержит проведение таких мероприятий, и 
в первую очередь пригласил в Кувейт, где ранее делегация Якутии обговорила с шейхом 
Наимой Аль-Сабах, председателем Федерации женского спорта страны, планы о проведении 
соревнований среди девушек по стрельбе из лука, дзюдо и волейболу. 

Шейх выразил свою признательность за включение борьбы кураш в программу 
предстоящих в 2016 году Игр в целях дальнейшего развития этого вида спорта в странах Азии, 
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а также за начатую работу по популяризации этой борьбы в Якутии совместно с национальным 
видом борьбы хапсагай. В апреле этого года ожидается прибытие Хайдера Фармана, директора 
департамента азиатских игр ОСА и президента Международной ассоциации кураша в Якутск 
для проведения обучающих семинаров и ознакомления с хапсагаеам. ЯСИА. 

 
 ЯКУТЯНИН ЛЕОНИД ДУШКЕВИЧ ВЗЯЛ ЗОЛОТО НА ПЕРВЕНСТВЕ 

СТРАНЫ ПО ЛЕГКОЙ АТЛЕТИКЕ СРЕДИ СПОРТСМЕНОВ С ПОДА 
Новочебоксарск. Пока все взоры спортивной общественности и болельщиков страны 

обращены в сторону Сочи, где проходят Олимпийские игры, в Новочебоксарске идут 
соревнования чемпионата и первенства России по легкой атлетике среди спортсменов с 
поражением опорно-двигательного аппарата. 10 февраля, в первый же день 
соревнований, якутянин Леонид Душкевич в беге на дистанции 1500 метров смог 
оставить позади всех конкурентов и выиграть золотую медаль победителя. 

Полтора километра юниор преодолел за 5 минут и 16 секунд, а ближайший соперник 
отстал на полторы минуты. Очень впечатляющий результат, с чем согласен и тренер 
спортсмена Василий Оленов: "Мы уже давно и очень серьезно готовились к этому старту. 
Честно говоря, рассчитывали попасть в тройку призеров, а получилось, что Леонид выиграл. 
Очень доволен его результатом, но впереди еще есть старты". Он добавил, что во второй день 
соревнований предстоят забеги у юниоров и у взрослых мужчин на дистанции 800 и 3000 
метров. 
      До этого, в октябре прошлого года, Леонид Душкевич принимал участие во Всероссийской 
спартакиаде учащихся учебных заведений по видам спорта лиц с ПОДА и занял там второе 
место на дистанции 800 метров. 
      Совмещенные соревнования проходят в Новочебоксарске (Республика Чувашия) с 10 по 12 
февраля, в них принимают участие свыше 300 участников от 38 регионов страны. От Якутии, 
кроме Леонида Душкевича, в беговых дисциплинах представлен Александр Парников, но он 
выступает уже в чемпионате среди мужчин. Основные надежды тренера связаны с его забегом 
на 3000 метров. Также якутяне соревнуются в толкании ядра - республику представляют 
юниоры Роман Устюжанин и Александр Елисеев. Айал Яковлев, ЯСИА. 

 
 ЯКУТСКИЕ ДЗЮДОИСТЫ ЗАВОЕВАЛИ ПУТЕВКИ НА ПЕРВЕНСТВО 

РОССИИ 
Владивосток. Во Владивостоке состоялось первенство Дальневосточного 

федерального округа по дзюдо, в котором приняли участие юниоры 1994-1996 годов 
рождения. Поборолись за звание сильнейших и 10 якутских дзюдоистов. В результате 
упорной борьбы они завоевали четыре золотые, три серебряные и две бронзовые медали 
в различных весовых категориях, а также семь путевок на юниорское первенство России.  

Как сообщили ЯСИА в "Якутскэнерго", по итогам состязаний на высшую ступень 
пьедестала поднялись Даниил Добрынин-Гильдебранд (55 кг, СВФУ - ЯГК), Татьяна 
Мисайлова (44 кг, УОР - ГО «Жатай»), Ньургуйана Варламова (48 кг, СВФУ-ПЛ № 7), 
Нюргуяна Никифорова (70 кг, УОР - ДЮСШ № 5 г. Якутска). 

Серебро выиграли Руслан Хастаев (60 кг, Олекминский улус), Елена Куимова (63 кг, СК 
«Славутич»), Анна Прокопчук (78 кг, СК «Славутич»). 

Тройку лидеров замкнули Егор Осипов (66 кг, СВФУ - Мегино-Кангаласский улус) и 
Юрий Нехоруков (УОР - ДЮСШ № 2 Якутска). 
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По словам главного тренера Федерации дзюдо РС(Я) Дамдиндоржа Гомбодоржа, у юных 
спортсменов - большие планы. «15 февраля начнется учебно-тренировочный сбор по 
подготовке к финалу в Улан-Баторе (Монголия), а 6—9 марта мы примем участие в первенстве 
страны в Екатеринбурге, где и определится состав юниорской сборной команды России по 
дзюдо на 2014 год», - отметил он. ЯСИА. 
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